
В Михновской православной общине 
начата подготовка к строительству 
нового Свято-Троицкого храма. 
Начат сбор пожертвований.

Михновская община была 
основана протоиереем Понтием 
Рупышевым в усадьбе Корецких 
в двадцатых годах прошлого ве-
ка. Незадолго до этого в имении 
была возведена небольшая дере-
вянная церковь во имя иконы 
Божией Матери «Всех скорбя-
щих Радость», которая изна-
чально строилась в качестве до-
мового храма и не была предна-
значена для большого количе-
ства верующих.

Примечательно, что о стро-
ительстве еще одного храма в 
Михново говорил сам батюшка 
Понтий, и не только говорил, но 
даже определил его основные 
параметры.

По словам настоятеля Мих-
новской общины, протоиерея 
Георгия Гайдукевича, необходи-
мость в строительстве нового 
более вместительного храма на-
зрела уже давно.

«Мы начали говорить об 
этом уже несколько лет назад. 

Дело в том, что михновский 
Скорбященский храм вмещает 
всего около ста человек. Для на-
шей общины этого достаточно, 
но паломники, которых стано-
вится все больше, часто не по-
мещаются даже в притворе и 
вынуждены стоять на улице. Хо-
рошо, когда погода солнечная. 
А если дождь? Из-за этого мы 
получаем множество нареканий. 
Поэтому мы и обратились за 
благословением к правящему 
архиерею  — митрополиту Ви-
ленскому и Литовскому Инно-
кентию. И оно было получе-
но», — объяснил отец Георгий.

Новый храм вместит до 350 
молящихся. Определено и место 
его строительства — правее ча-
совни, на возвышенности за но-
вым кладбищем. Облик храма 
прекрасно вписывается в ланд-
шафт. Автор эскизного проек-
та — известный церковный ар-
хитектор Дмитрий Борунов. Тот 
самый, который спроектировал 
Покрово-Никольский храм в 
Клайпеде и Иверский храм в Па-
ланге.

Работа над проектом нача-
лась еще при предыдущем на-

стоятеле Михновской общи-
ны  — приснопамятном архи-
мандрите Леониде (Гайдукеви-
че). Как следует из доклада, сде-
ланного Дмитрием Боруновым 
на VIII Международных Рупы-
шевских чтениях, первоначаль-
ную концепцию проекта, пред-
усматривавшую возможность 
сделать круговой обход вокруг 
храма, наподобие Дивеевской 
канавки, пришлось упростить с 
учетом сложной экономической 
ситуации.

По словам архитектора, ком-
позицию будущего Троицкого 
храма пронизывает идея трие-
динства. Три пользующиеся в 
Михново особым почитанием 
богородичные иконы предлага-
ется разметить по трем сторо-
нам храма: Иверскую на восточ-
ной стороне, Казанскую  — на 
южной и «Спорительницу хле-
бов» — на северной.

Нынешний настоятель Скор-
бященского храма протоиерей Ге-
оргий Гайдукевич сказал, что на-
сельники общины радостно ждут 
начала строительства. Тем более 
что эту идею высказывали и про-
двигали как батюшка Понтий, так 

и его преемник — архимандрит 
Леонид. Кстати, именно отец Ле-
онид предложил освятить новый 
храм в честь Святой Троицы.

По словам отца Георгия, ны-
нешняя Скорбященская церковь 
останется действующей и после 
завершения строительства Тро-
ицкого храма.

«Зимой по будням будем слу-
жить в Скорбященском храме, 
летом в будничные дни — в ча-
совне, а по воскресеньям и 
праздничным дням — в новом 
просторном храме»,  — объяс-
нил настоятель.

На сегодняшний день уже 
начата подготовка к строитель-
ству храма, заключен договор с 
проектировочной фирмой 
«Globalus projektavimas».

Строить храм предполагает-
ся всем миром, сбор пожертво-
ваний уже начат. Каждый смо-
жет поучаствовать в благом де-
ле храмостроительства, перечис-
лив посильное пожертвование 
на счет михновского прихода:

Mikniškių stačiatikių Dievo 
Motinos ikonos «Visų liūdinčiųjų 
džiaugsmas“ parapija, LT23 7300 
0101 8260 3403.
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Новый храм в Михново построят всем миром
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Митрополит Виленский
и Литовский ИННОКЕНТИЙ

Дорогие во Христе братья и сестры!

Каждый раз, когда мы начи-
наем готовиться к Великому по-
сту, Святая Церковь призывает 
нас задуматься о том, что для 
каждого из нас неумолимо при-
ближается конец земной жизни. 
Все меньше и меньше для нас 
становится возможностей и 
времени совершать добрые дела 
и приносить Богу покаяние, 
иначе говоря, приготовить свою 
душу для вечной жизни, что яв-
ляется главной целью жизни 
каждого из нас. Осознать это 
нам поможет Великий пост. Ду-
маю, что все мы помним знаме-
нитые слова из великого пока-
янного канона св. Андрея Крит-
ского: «Душе моя, душе моя, 
восстани, что спиши? Конец 
приближается…»

Как мы проведем пост, тако-
вые будут и духовные плоды на-
шего постнического делания. 
Исключительно важна и подго-
товка к нему. Вовсе не случайно 
Святая Церковь назначила три 
недели подготовки к Великому 
посту.

Напомним вначале о том, что 
есть пост. Это есть древнейшая 
практика, происходящая из глу-
бины человеческой истории. Она 
нам напоминает наше страшное 
падение перед лицом Бога, ужас-
ный грех, который совершили 
наши прародители, за что и бы-
ли изгнаны из рая. И на всех нас 
лежит печать этого греха.

Что мы можем ожидать от 
Бога после такого падения? 
Только Его милости при осозна-
нии своих грехов! Поэтому Свя-
тая Церковь в первое воскресе-
нье подготовки к Великому по-
сту (в этом году — 25 февраля) 
на примере грешного, но каю-
щегося мытаря, который гово-
рил: «Боже, будь милостив ко 
мне грешному» (Лк. 18:13), дает 
нам образ того, с чего начинать 
свое покаяние.

Это только начало. И мы 
должны по примеру мытаря так 
поступать, то есть осознавая 
свою греховность, непрестанно 
повторять: «Боже, милостив бу-
ди и ко мне, грешному». Посто-
янно. Каждый день, каждый час, 
каждую минуту!

Этим мы полагаем начало 
нашего покаяния, результатом 
которого должно стать измене-
ние нашего ума, обновление 
всей нашей личности. Мы долж-
ны показать Богу, что мы не хо-
тим нашей жизни во грехах, мы 
хотим стать подлинной нрав-
ственной личностью, стать дру-
гим, новым человеком, подра-
жая Христу и Его святым.

Если мы со всяким смирени-
ем, вспоминая свои бесчислен-
ные грехи, непрестанно повто-
ряем эти важнейшие слова, го-
воря: «Боже, милостив буди ко 
мне грешному», то непременно 
открывается страшная правда о 

нас самих: о том, что мы оста-
вили нашего любящего Бога От-
ца, мы ушли от Него в «страну 
далече», где живем по своим 
страстям, распутно, проматывая 
наследие Божие, оставаясь не-
благодарными Своему Творцу. 
Об этом напоминает нам Свя-
тая Церковь в притче 
о блудном сыне (в 
этом году в воскресе-
нье 3 марта).

Только для сми-
ренного, кающегося 
христианина откры-
вается страшная кар-
тина нашего удаления 
от Бога. Воистину 
ужасно наше положе-
ние. Горе тем, кто этого не пой-
мет! Горе тому, кому из-за его 
гордости это не будет открыто! 

Горе тому, кто не будет молить-
ся Богу, говоря: «Боже, мило-
стив буди ко мне грешному»! 
Только осознав свое бедствен-
ное положение, можно вновь 
вернуться к Своему Небесному 
Родителю, бесконечно любяще-
му нас.

Нужно прийти в себя, осо-
знав, что я сотворил, какую боль 
причинил Богу Отцу, сколь я не-

благодарен Ему. И тогда, как в 
притче, скажем: «Встану, пойду 
к Отцу моему и скажу Ему: От-
че! Я согрешил против Неба и 
пред Тобою, и уже недостоин 
называться сыном Твоим…» 
(Лк. 15:18,19) Как бы ты ни со-
грешил, покайся и возвратись к 
Своему Отцу. Не сомневайся, 
милосердный Бог Отец с любо-
вью примет тебя!

А если не сделаешь это, то 
убойся. Впереди Страшный Суд 
возлюбленного Сына Бога Отца 
нашего Господа Иисуса Христа, 
Который принес Себя на Кресте 
в жертву, чтобы нас всех спасти. 
Об этом нам напоминает Свя-
тая Церковь в притче о Страш-
ном Суде, о котором мы вспо-
минаем в воскресенье 10 марта.

Как пройти это испытание, 

как выдержать этот самый важ-
ный экзамен всей нашей жизни? 
Очень просто! Быть милосерд-
ными, творить добро людям, 
любить ближнего своего по сло-
ву Божию. Ведь делая добро дру-
гому человеку, ты делаешь это 
одновременно Самому Христу, 
о чем Он нам напоминает в 
притче о Страшном Суде 
(Мф.  25:31-46). Поэтому, доро-
гие братья и сестры, спешите де-
лать добро, спешите! Жизнь 
земная очень быстро проходит, 
всегда ищите время для добрых 
дел. Помните, что добрых, ми-
лосердных людей любит Го-
сподь!

И, наконец, при подготовке 
к Великому посту, очень важное 
значение имеет последнее вос-
кресенье перед его началом. Оно 
называется в народе «прощеное 
воскресенье». В этом году — 17 
марта. Духовный смысл его 
огромный. Святая Церковь при-
дает ему очень важное значение. 
Сложился чин его проведения, 
так называемый чин прощения, 
который обычно совершается 
вечером в воскресенье, накану-
не начала Великого поста. С по-
недельника 18 марта мы вступа-
ем в подвиг Великого поста. Ко-
нечно, мы жаждем, что он нам 
принесет пользу и мы даже по-
чувствуем его реальные плоды. 
Все правильно! Но есть только 
одно условие. И в этом ключ к 
духовному успеху. А он зависит 
от наших взаимоотношений с 
людьми, окружающих нас. Не-
возможно снискать милость Бо-
жию к себе, если ты совершил 
грех по отношению к ближнему 
и не попросил у него прощения, 
или сам не простил тех, кото-
рые совершили грех против те-
бя. Ибо сказал Господь: «Если 
вы будете прощать людям со-
грешения их, то простит и вам 
Отец наш Небесный, а если не 
будете прощать людям согреше-
ния их, то и Отец Ваш не про-
стит вам согрешений ваших» 
(Мф. 6:14,15)

Это исключительно важное 
условие вступления в дни Вели-
кого поста, в этом залог его пло-
дотворности, духовного успеха, 
мира и радости в сердце после 
его окончания. Вот такое долж-
но быть наше внутреннее духов-
ное состояние, когда мы встре-
чаем Пасху Господню.

Это признак того, что Го-
сподь принял наш пост. И не 
только принял, но вознаградил 
нас за наши труды, наше смире-
ние, покаяние, за наши добрые 
дела, любовь к ближнему. Но все 
начинается с подготовки к Ве-
ликому посту. Пост приближа-
ется. С верою и надеждою всту-
пим, дорогие братья и сестры, в 
дни Великого поста. Принесем 
посильную нашу жертву Богу, в 
чем да поможет нам Господь Ии-
сус Христос по молитвам свя-
тых Своих, а наипаче по молит-
вам Своей Пречистой Матери! 
Желаю всем вам душеполезно-
го поста!

 Митрополит Виленский и Литовский Иннокентий. Фото: Алексей Литвинов

Великий пост и важность подготовки к нему

Дара Божия не получают обманом. Свт. Филипп, митр. Московский

Невозможно 
снискать милость 
Божию к себе, если 
ты совершил грех 
по отношению 
к ближнему и не 
попросил у него 
прощения
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Самый злой — дух упорства. Это настоящий сатанинский дух. Свт. Феофан Затворник

В Вильнюсе в двухдневным 
братским визитом по приглашению 
митрополита Виленского и 
Литовского Иннокентия побывал 
архиерей Автокефальной Польской 
Православной Церкви, архиепископ 
Белостокский и Гданьский Иаков.

В субботу, 2 марта, он вместе 
с митрополитом Иннокентием и 
епископом Амвросием принял 
участие во Всенощном бдении, а 
в воскресенье, 3 марта, в Неделю 
о блудном сыне, высокий гость 
сослужил Высокопреосвящен-
нейшему Иннокентию, митропо-
литу Виленскому и Литовскому, 
за Божественной литургией в со-
борном храме Свято-Духова мо-
настыря.

Кроме архиепископа Иакова, 
правящему архиерею сослужили 
викарный епископ Тракайский 
Амвросий, насельники монасты-
ря в священном сане и клирики 
Литовской Православной Церкви.

За богослужением пел архи-
ерейский хор соборного храма 

Свято-Духова монастыря. Про-
поведь произнес игумен Анто-
ний (Гуринович).

По окончании Литургии ар-
хиереи совершили славление 
святым Виленским мученикам; 

молитву свв. мчч. Антонию, Ио-
анну и Евстафию перед их ракой 
прочел архиепископ Иаков.

Обращаясь к гостю, митро-
полит Иннокентий отметил, что 
братские отношения между Ав-
токефальной Польской Право-
славной Церковью и Литовской 
Православной Церковью укре-
пляются и сотрудничество дает 
добрые плоды. Предстоятель 
нашей Церкви преподнес высо-
кому гостю подарок — икону 
Божией Матери «Остробрам-
ская».

В своем ответном слове ар-
хиепископ Иаков поблагодарил 
за гостеприимство и сказал, 
что православных Польши и 
Литвы многое связывает ду-
ховно и исторически. Он так-
же вручил митрополиту Инно-
кентию подарок  — икону Бо-
жией Матери.

Братское общение продол-
жилось за монастырской трапе-
зой. Затем архиепископ Иаков 
отправился в обратный путь в 
Польшу.

Читайте интервью с архие-
пископом Иаковом на 4-5 стр.

  Архиепископ Иаков сослужил в Свято-Духовом монастыре митрополиту Виленскому и Литовскому Иннокентию. 
Фото: Алексей Литвинов

Братский визит польского архиерея

Игумен АНТОНИЙ 
(ГУРИНОВИЧ)

Смысл Великого поста заключается 
в покаянии человека, то есть в 
духовном очищении и подготовке 
к христианскому празднику 
Воскресения из мертвых Господа 
нашего Иисуса Христа. 

В современном мире Великий 
пост зачастую превращается в 
формальность, соблюдение ко-
торой дает осознание правиль-
ности своего поведения. Проис-
ходит это потому, что понима-
ние Великого поста сводится к 
отказу от постных продуктов и 
не затрагивает духовной жизни 
человека. Если человек будет не-
внимателен, то в его душе даже 
может расти гордыня и тщесла-
вие, поскольку он считает себя 
выше непостящихся.

Великий пост связан с циф-
рой 40: именно столько дней 
Спаситель находился в пустыне, 
подвергаясь диавольским иску-
шением и постясь. Эти 40 дней 
и называются Четыредесятни-
цей — основным периодом по-
ста, к которому позднее добави-
лись Лазарева суббота и Вербное 
(Пальмовое) воскресенье, а так-
же Страстная седмица. В общей 
сложности — 48 дней поста.

Великий пост  — это покая-
ние, очищение ума от злых по-
мыслов, воцарение мира и люб-
ви в душе человека. Православ-

ные христиане постятся ради 
утеснения плоти. Чтобы тело не 
господствовало безраздельно 
над духом человека. Пост — это 
очищение души от пут грехов-
ных страстей. Душа должна пе-
рестать зависеть от тела. Поэто-
му во время Великого поста пра-
вославные христиане отказыва-
ются от скоромной пищи (т.  е. 
мяса, молока, яиц, рыбы и кон-
дитерских изделий, изготовлен-
ных с добавлением молока, жи-
ров и яиц). Великий пост — знак 
солидарности и духовного един-
ства христиан. Это — послуша-
ние соборному разуму Церкви. 

Великому посту предшеству-
ет подготовка, которая начина-
ется за 3 седмицы до него и ду-
ховно подготавливает право-
славных к покаянию. Каждая не-
деля называется по-своему и 
имеет свое назначение:

Неделя о мытаре и фарисее. 
Славянское слово «неделя» озна-
чает воскресный день. В это вре-
мя вспоминается притча о мыта-
ре и фарисее, каждый из которых 
пришел в храм помолиться, но 
один (мытарь) — как кающийся 
грешник, а другой (фарисей) — 
как возвышающий сам себя пра-
ведник. Смысл этой седмицы в 
искреннем покаянии, а не показ-
ном, совершающемся ради соб-
ственной гордыни и величия. Бог 
простил искренне кающегося 
мытаря, но осудил выполняюще-
го все каноны, но находящегося 
в гордыни фарисея. Как знак то-
го, что важно искреннее, а не по-
казное благочестие, пост в это 
время не соблюдается, разреше-
но есть сыр, яйца, мясо.

Неделя о блудном сыне. Из-
вестная притча призывает за-
блудших вернуться ко Христу Бо-
гу, как сделал это растративший 
отцовское состояние сын, кото-
рый в покаянии вернулся к отцу.

Неделя о Страшном Суде. 
Посвящена будущему Страшно-
му Суду над всеми людьми. Вос-
кресенье этой седмицы — послед-
ний день перед Великим постом, 
когда православные христиане 
употребляют в пищу мясо.

Следующая за этой неделей 
седмица носит название Сыро-
пустной, ее называют Маслени-
цей. Согласно уставу, на этой сед-
мице можно употреблять в пищу 
рыбу, молочные продукты и яй-
ца. Последнее воскресенье этой 
седмицы — Прощеное, соверша-
ется чин прощения, и с понедель-
ника начинается Великий пост.

«Не то, что входит в уста, 
оскверняет человека, а то, что 
выходит из уст его», — говорит-
ся в Евангелии. Это сказано о 
том, что главное в 
Великом посту не 
пища, которую че-
ловек ест и в кото-
рой себя ограничи-
вает, а то, что он 
говорит, о чем ду-
мает, что делает. 
Но состояние ду-
ши связано с состоянием тела, и 
если телу дается полная свобода, 
душа очищается с трудом. Пост, 
молитва, покаяние — это спосо-
бы, которые помогают душе 
освободиться от грехов и при-
близиться к Богу. Пост — это не 
самоцель, не мероприятие в ви-
де разгрузочных дней и очище-
ния организма от шлаков. Это 
средство достижения более вы-
сокой цели. Цель эта  — покая-
ние в своих грехах, очищение и 
просветление души, любовь к 
Богу и ближним. Если у челове-
ка изначально нет такой цели, то 
простое ограничение себя в пи-
ще даст только общий эффект 
похудения. Кстати, после окон-
чания поста многие быстро на-
бирают вес, но не обогащаются 

духовно, потому что даже не ста-
вили себе такой задачи.

Многие люди с трудом пере-
носят воздержание и ограниче-
ния в еде, становятся раздражи-
тельными, злыми. Такой пост не 
приносит пользы. Очень осто-
рожным нужно быть во время 
поста людям больным, преста-
релым и ослабленным, беремен-
ным и кормящим женщинам, де-
тям. Эти категории людей вооб-
ще могут быть освобождены от 
соблюдения поста. Главный 
принцип, которым должен руко-
водствоваться человек во время 
Великого поста,  — не «есть» 
окружающих (не злиться, не гне-
ваться, не раздражаться, не на-
полнять свою душу греховными 
и злыми мыслями).

Каждое воскресенье Великого 
поста несет определенный смысл:

Первый воскресный день — 
Торжество Православия, празд-
нуется после очень строгой и на-
полненной покаянием первой 
седмицы Великого поста. Второй 
воскресный день посвящен вос-
поминанию святителя Григория 
Паламы.

Третий воскресный день  — 
Неделя Крестопоклонная. Свя-
той Крест выносится для покло-
нения верующих. В четвертый 
воскресный день вспоминают 
преподобного Иоанна Лествич-
ника. На пятой седмице поста чи-
тается в среду вечером Великий 
покаянный канон преподобно-
го Андрея Критского полностью, 
а в пятницу вечером читается 

Акафист Пресвятой Богороди-
це. Пятый воскресный день по-
священ воспоминанию препо-
добной Марии Египетской, кото-
рая является примером истинно-
го покаяния. Заканчивается ше-
стая седмица субботой правед-
ного Лазаря. Шестой воскресный 
день — это Вербное воскресенье, 
вход Господа Иисуса Христа в 
Иерусалим. После Вербного вос-
кресенья начинается Страстная 
седмица Великого поста. Дни 
этой седмицы связаны с событи-
ями последних дней земной жиз-
ни Христа Спасителя. Тайная ве-
черя, прощальная беседа с учени-
ками, арест Господа Иисуса, суд, 
бичевание и распятие, смерть на 
кресте, погребение Спасителя, со-
шествие во ад и великое и слав-
ное Воскресение из мертвых.

Великий пост, смысл и значе-
ние которого глубоко прочув-
ствовано человеком, оказывает 
на его душу великое очищающее 
действие. И Пасха превращает-
ся в истинное воскресение, воз-
рождение человека к новой ду-
ховной жизни, к молитвенному 
общению с истинным Богом — 
Господом нашим Иисусом Хри-
стом. Но происходит это тогда, 
когда человек не просто следует 
каким-то внешним правилам, 
связанным с приемом пищи или 
религиозными обрядами, но 
проходит путь к Богу внутри 
своей души, в молитве и покая-
нии. Ограничивая себя в еде, 
пресыщенные благополучием 
люди получают возможность 
оценить истинный вкус пищи и 
ценность даров Божиих. Умень-
шая развлечения, удовольствия, 
пустые разговоры, люди учатся 
молитве, начинают ценить дей-
ствительно глубокие отношения, 
лучше понимают себя и окружа-
ющих, учатся верить в Бога и лю-
бить Его и своих ближних.

«Не то, что входит в уста, оскверняет человека…»

Пост — это не 
самоцель, не 
мероприятие в виде 
разгрузочных дней и 
очищения организма 
от шлаков
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Жизнь души — в самоотвержении. Святой праведный Иоанн Кронштадтский

Посетивший Вильнюс 
с братским визитом архиепископ 
Белостокский и Гданьский Иаков 
(Костючук) дал интервью газете 
«Православная Литва».

 — Ваше Высокопреосвя-
щенство, рады видеть Вас в 
Вильнюсе! Это не первый Ваш 
визит? Связывает ли Вас что-
либо с Литвой? 

— Я дважды был Вильню-
се,  — считаю, что это немного. 
Один раз проездом, но в тот раз 
мне удалось посетить целый ряд 
ваших замечательных храмов. А 
второй раз я был еще при влады-
ке Хризостоме, и тогда мы тоже 
служили Литургию, но мощи му-
чеников были еще внизу, в пе-
щерном храме. Так что мои лич-
ные соприкосновения с Литвой 
небольшие. Но исторические и 
церковные связи между Литвой 
и Польшей очень глубокие и 
древние. Например, часть вос-
точных земель в Польше входи-
ла в состав Великого княжества 
Литовского. Королева Польши 
Елена, которая была дочерью ве-
ликого князя Московского Ио-
анна III и Софии Палеолог, бы-
ла женой Александра Ягеллон-
чика и она была очень связана с 
Вильнюсом, жила здесь и была 
погребена в Пречистенском со-
боре. Между двумя тогдашними 
столицами — Вильнюсом и Кра-
ковом — часто совершались раз-
ные поездки. И королева Елена, 
когда ехала из Кракова в Виль-
нюс, посещала разные места. На-
пример, она заезжала в Су-
прасльский монастырь и древ-
ний город Бельск. В Бельске она 
оставила свою икону, которую 
мы сегодня знаем как чудотвор-
ную Бельскую икону Божией Ма-
тери.

Много исторических собы-
тий, которые связывают Польшу 
и Литву, происходило и позже. 
Например, в Супрасльский мо-
настырь была перевезена типо-
графия из Вильнюса. Ну и, ко-
нечно, межвоенный период меж-
ду I и II  мировыми войнами. 
Многие священники в тот пери-
од получили образование в Ви-
ленской семинарии. Нельзя не 
вспомнить и митрополита Иоси-
фа (Семашко), благодаря которо-
му произошло возвращение на-
ших предков из унии в лоно Пра-
вославной Церкви. Кстати, как 
раз в эти дни отмечается 185-я 
годовщина Полоцкого Церков-
ного Собора, на котором труда-
ми на тот момент епископа Ио-
сифа (Семашко) была отменена 
Брестская уния.

— Вы управляете Бело-
стокско-Гданьской епархией, в 
которой чуть больше полусот-
ни храмов — примерно столько 
же, сколько у нас. А где в основ-
ном живут ваши прихожане — в 
деревнях или в городах?

— Территория нашей епар-
хии очень большая  — расстоя-
ние от города Белосток до горо-
да Гданьск примерно равно рас-
стоянию между Белостоком и 
Вильнюсом. В Белостоке боль-

шие приходы, их довольно мно-
го — 10 приходов. Есть приходы 
и в пригородах. А вот на севере 
страны, на бывшей территории 
Пруссии, приходы расположены 
в городах и они немногочислен-
ные. 

Вообще в городе Белостоке 
самое большое сосредоточение 
православных во всей нашей 
Церкви. Там около 20-25 процен-
тов населения составляют право-
славные. А всего в городе 300 000 
жителей. В селах раньше было 
много православных, но теперь 
ситуация меняется, молодые уез-
жают. Поэтому в 
сельских храмах ко-
личество верующих 
уменьшается. 

— Представите-
лей каких нацио-
нальностей больше 
среди ваших прихо-
жан по этническо-
му составу?

— В основном это местные, 
живущие здесь испокон веков. 
Среди них много белорусов. 
Сейчас добавились иммигранты 
и беженцы из Белоруссии и 
Украины. 

— На каком языке ведется 
большинстве служб? 

— В большинстве наших 
храмов мы используем церков-
нославянский язык богослуже-
ния. Также есть приходы, где 
служат на польском. Например, 
в Белостоке по воскресеньям мы 
служим две Литургии на цер-
ковнославянском и одну на 
польском. Надо сказать, что для 
большинства верующих более 
приемлемо, когда богослужение 

совершается на церковносла-
вянском. Поэтому у нас повсе-
местно богослужения идут на 
церковнославянском, а чтение 
Апостола и Евангелия на поль-
ском, или на двух языках, и про-
поведи на польском. Правда, 
есть еще сельские приходы, где 
проповедуют на местном языке, 
он немного похож на белорус-
ский.

— В чем причина того, что в 
Польской Церкви церковносла-
вянский язык сохранился в ка-
честве богослужебного языка? 

— Знаете, раньше многие 
изъявляли желание, чтобы служ-
бы совершались на польском 
языке. Им казалось, что тогда бо-
гослужение станет понятнее. Но 
вскоре они поняли, что богослу-
жение недостаточно только пе-
ревести на понятный язык. Кста-
ти, с переводами тоже нелегко — 
трудно перевести так, чтобы бы-
ло и точно, и красиво, и чтобы 
звучало хорошо. Таким образом 
мы решили богослужение оста-
вить на церковнославянском. 
Литургию надо проследить исто-
рически, изучить ее смысл, и тог-
да она станет понятной как на 
церковнославянском, так и на 
польском. Сам перевод не обе-
спечивает понятность.

— Вы упомянули, что к ва-
шим приходам присоединились 
украинцы из числа беженцев. 
У нас тоже их довольно много. 
Есть ли у вас какое-то особое 
попечение об этих людях?

— Мы организовали соци-
альную помощь, некоторые лю-
ди приняли беженцев в свои до-
ма. У нас в монастырских поме-
щениях живут беженцы, как 
правило, это матери с детьми. А 
в наши храмы они сами нашли 
путь. При этом они очень бы-
стро адаптировались, многие 
выполняют разные послушания, 
поют в церковных хорах, уча-
ствуют в приходской жизни. В 
крупных приходах это не так за-
метно, а в Гданьске, например, 
одно время их было даже боль-
ше, чем наших. 

— У нас украинских бежен-
цев пытаются завлечь в свои 
приходы раскольники, которые 
были лишены сана за соверше-
ние канонических преступле-
ний, но продолжают «служить» 
в составе Экзархата Констан-
тинопольского Патриархата в 
Литве. Они также сотруднича-
ют с неканонической Право-
славной церковью Украины, 
приглашая иногда в Литву ее 
представителей и проводя со-
вместные «службы» для укра-
инцев. Происходит ли у вас 
что-то подобное?

— Мы принимаем всех, кто 
приходит в наши храмы, но со 
священниками ПЦУ у нас нет ли-
тургического общения, посколь-
ку у них проблемы с канониче-
ским рукоположением и апо-
стольским приемством. Да, они 
пытались создать свои структу-

ры в Польше  — обращались к 
другим конфессиям, просили 
предоставить им помещения. Та-
кая попытка была и у нас в Гдань-
ске. Конечно, меня огорчило, ког-
да я узнал, что у нас будет «богос-
лужение» ПЦУ. Но потом мне по-
казали снимки. Они арендовали 
большой зал, но на их «богослу-
жение» пришло всего пять чело-
век. А у нас полный храм украин-
цев, причем храм немаленький. 
Больше они не возвращались. 

— Люди не идут к расколь-
никам, верующим нужны кано-
ничные священники, канони-
ческая Церковь.

— Это еще один пример, по-
чему сохранение церковносла-
вянского языка имеет важное 
значение. Богослужебный язык 
объединяет всех — в том числе 
и тех, кто приехал из Украины. 
У нас в храме они чувствуют се-
бя как дома благодаря церков-
нославянскому языку. Богослу-
жения на церковнославянском, 
как у них дома, а проповедь и об-
щение на польском — это и воз-
можность учить язык. Все же на-
ши языки близкие, многие укра-
инцы понимают по-польски.

— А как обстоит в Польской 
Церкви дело с церковным ка-
лендарем? По какому стилю 
служите?

— Официально в Польской 
Церкви старый стиль. Есть не-
сколько приходов, где использу-
ется новоюлианский календарь, 
но в основном у нас старый 
стиль, юлианский календарь. 
Кстати, это удобно и для укра-
инцев, которые к нам приехали, 
так как они могут праздновать 
праздники в привычные дни, как 
у себя дома. Православные 
праздники в Польше не являют-
ся государственными, но есть за-
кон, согласно которому работ-
ник имеет право взять свобод-
ный день.

— Вы упомянули, что когда-
то многие ваши земляки учи-
лись в Виленской семинарии. А 
сейчас — наоборот, наши люди 
учатся в польских духовных 
школах. Кстати, недавно снова 
появилась возможность учить-
ся в Вильнюсе — открылись Бо-
гословские курсы с четырьмя 
отделениями. А как в Польской 
Церкви обстоит дело с подго-
товкой кадров? Достаточно ли 
желающих учиться в духовных 
учебных заведениях?

— У нас есть православная се-
минария в Варшаве, и государ-
ственная Христианская акаде-
мия, в которой есть православ-
ный факультет. Кроме того, есть 
еще школы церковного пения и 
иконописи, куда можно посту-
пить на базе среднего образова-
ния. Сейчас мы замечаем, что 
число желающих учиться в на-
ших учебных заведениях не-
сколько сократилось. Кстати, в 
наших духовных учебных заведе-
ниях учатся студенты из разных 
стран — Белоруссии, Украины и, 
как Вы заметили, из Литвы.

  Высокопреосвященнейший Иаков, архиепископ Белостокский и Гданьский, посетил Вильнюс с двухдневным 
визитом по приглашению митрополита Виленского и Литовского Иннокентия. Фото: Алексей Литвинов

Литургию надо 
проследить 
исторически, 
изучить ее смысл, и 
тогда она станет 
понятной как на 
церковнославянском, 
так и на польском
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Жизнь души — в самоотвержении. Святой праведный Иоанн Кронштадтский

Посетивший Вильнюс 
с братским визитом архиепископ 
Белостокский и Гданьский Иаков 
(Костючук) дал интервью газете 
«Православная Литва».

 — Ваше Высокопреосвя-
щенство, рады видеть Вас в 
Вильнюсе! Это не первый Ваш 
визит? Связывает ли Вас что-
либо с Литвой? 

— Я дважды был Вильню-
се,  — считаю, что это немного. 
Один раз проездом, но в тот раз 
мне удалось посетить целый ряд 
ваших замечательных храмов. А 
второй раз я был еще при влады-
ке Хризостоме, и тогда мы тоже 
служили Литургию, но мощи му-
чеников были еще внизу, в пе-
щерном храме. Так что мои лич-
ные соприкосновения с Литвой 
небольшие. Но исторические и 
церковные связи между Литвой 
и Польшей очень глубокие и 
древние. Например, часть вос-
точных земель в Польше входи-
ла в состав Великого княжества 
Литовского. Королева Польши 
Елена, которая была дочерью ве-
ликого князя Московского Ио-
анна III и Софии Палеолог, бы-
ла женой Александра Ягеллон-
чика и она была очень связана с 
Вильнюсом, жила здесь и была 
погребена в Пречистенском со-
боре. Между двумя тогдашними 
столицами — Вильнюсом и Кра-
ковом — часто совершались раз-
ные поездки. И королева Елена, 
когда ехала из Кракова в Виль-
нюс, посещала разные места. На-
пример, она заезжала в Су-
прасльский монастырь и древ-
ний город Бельск. В Бельске она 
оставила свою икону, которую 
мы сегодня знаем как чудотвор-
ную Бельскую икону Божией Ма-
тери.

Много исторических собы-
тий, которые связывают Польшу 
и Литву, происходило и позже. 
Например, в Супрасльский мо-
настырь была перевезена типо-
графия из Вильнюса. Ну и, ко-
нечно, межвоенный период меж-
ду I и II  мировыми войнами. 
Многие священники в тот пери-
од получили образование в Ви-
ленской семинарии. Нельзя не 
вспомнить и митрополита Иоси-
фа (Семашко), благодаря которо-
му произошло возвращение на-
ших предков из унии в лоно Пра-
вославной Церкви. Кстати, как 
раз в эти дни отмечается 185-я 
годовщина Полоцкого Церков-
ного Собора, на котором труда-
ми на тот момент епископа Ио-
сифа (Семашко) была отменена 
Брестская уния.

— Вы управляете Бело-
стокско-Гданьской епархией, в 
которой чуть больше полусот-
ни храмов — примерно столько 
же, сколько у нас. А где в основ-
ном живут ваши прихожане — в 
деревнях или в городах?

— Территория нашей епар-
хии очень большая  — расстоя-
ние от города Белосток до горо-
да Гданьск примерно равно рас-
стоянию между Белостоком и 
Вильнюсом. В Белостоке боль-

шие приходы, их довольно мно-
го — 10 приходов. Есть приходы 
и в пригородах. А вот на севере 
страны, на бывшей территории 
Пруссии, приходы расположены 
в городах и они немногочислен-
ные. 

Вообще в городе Белостоке 
самое большое сосредоточение 
православных во всей нашей 
Церкви. Там около 20-25 процен-
тов населения составляют право-
славные. А всего в городе 300 000 
жителей. В селах раньше было 
много православных, но теперь 
ситуация меняется, молодые уез-
жают. Поэтому в 
сельских храмах ко-
личество верующих 
уменьшается. 

— Представите-
лей каких нацио-
нальностей больше 
среди ваших прихо-
жан по этническо-
му составу?

— В основном это местные, 
живущие здесь испокон веков. 
Среди них много белорусов. 
Сейчас добавились иммигранты 
и беженцы из Белоруссии и 
Украины. 

— На каком языке ведется 
большинстве служб? 

— В большинстве наших 
храмов мы используем церков-
нославянский язык богослуже-
ния. Также есть приходы, где 
служат на польском. Например, 
в Белостоке по воскресеньям мы 
служим две Литургии на цер-
ковнославянском и одну на 
польском. Надо сказать, что для 
большинства верующих более 
приемлемо, когда богослужение 

совершается на церковносла-
вянском. Поэтому у нас повсе-
местно богослужения идут на 
церковнославянском, а чтение 
Апостола и Евангелия на поль-
ском, или на двух языках, и про-
поведи на польском. Правда, 
есть еще сельские приходы, где 
проповедуют на местном языке, 
он немного похож на белорус-
ский.

— В чем причина того, что в 
Польской Церкви церковносла-
вянский язык сохранился в ка-
честве богослужебного языка? 

— Знаете, раньше многие 
изъявляли желание, чтобы служ-
бы совершались на польском 
языке. Им казалось, что тогда бо-
гослужение станет понятнее. Но 
вскоре они поняли, что богослу-
жение недостаточно только пе-
ревести на понятный язык. Кста-
ти, с переводами тоже нелегко — 
трудно перевести так, чтобы бы-
ло и точно, и красиво, и чтобы 
звучало хорошо. Таким образом 
мы решили богослужение оста-
вить на церковнославянском. 
Литургию надо проследить исто-
рически, изучить ее смысл, и тог-
да она станет понятной как на 
церковнославянском, так и на 
польском. Сам перевод не обе-
спечивает понятность.

— Вы упомянули, что к ва-
шим приходам присоединились 
украинцы из числа беженцев. 
У нас тоже их довольно много. 
Есть ли у вас какое-то особое 
попечение об этих людях?

— Мы организовали соци-
альную помощь, некоторые лю-
ди приняли беженцев в свои до-
ма. У нас в монастырских поме-
щениях живут беженцы, как 
правило, это матери с детьми. А 
в наши храмы они сами нашли 
путь. При этом они очень бы-
стро адаптировались, многие 
выполняют разные послушания, 
поют в церковных хорах, уча-
ствуют в приходской жизни. В 
крупных приходах это не так за-
метно, а в Гданьске, например, 
одно время их было даже боль-
ше, чем наших. 

— У нас украинских бежен-
цев пытаются завлечь в свои 
приходы раскольники, которые 
были лишены сана за соверше-
ние канонических преступле-
ний, но продолжают «служить» 
в составе Экзархата Констан-
тинопольского Патриархата в 
Литве. Они также сотруднича-
ют с неканонической Право-
славной церковью Украины, 
приглашая иногда в Литву ее 
представителей и проводя со-
вместные «службы» для укра-
инцев. Происходит ли у вас 
что-то подобное?

— Мы принимаем всех, кто 
приходит в наши храмы, но со 
священниками ПЦУ у нас нет ли-
тургического общения, посколь-
ку у них проблемы с канониче-
ским рукоположением и апо-
стольским приемством. Да, они 
пытались создать свои структу-

ры в Польше  — обращались к 
другим конфессиям, просили 
предоставить им помещения. Та-
кая попытка была и у нас в Гдань-
ске. Конечно, меня огорчило, ког-
да я узнал, что у нас будет «богос-
лужение» ПЦУ. Но потом мне по-
казали снимки. Они арендовали 
большой зал, но на их «богослу-
жение» пришло всего пять чело-
век. А у нас полный храм украин-
цев, причем храм немаленький. 
Больше они не возвращались. 

— Люди не идут к расколь-
никам, верующим нужны кано-
ничные священники, канони-
ческая Церковь.

— Это еще один пример, по-
чему сохранение церковносла-
вянского языка имеет важное 
значение. Богослужебный язык 
объединяет всех — в том числе 
и тех, кто приехал из Украины. 
У нас в храме они чувствуют се-
бя как дома благодаря церков-
нославянскому языку. Богослу-
жения на церковнославянском, 
как у них дома, а проповедь и об-
щение на польском — это и воз-
можность учить язык. Все же на-
ши языки близкие, многие укра-
инцы понимают по-польски.

— А как обстоит в Польской 
Церкви дело с церковным ка-
лендарем? По какому стилю 
служите?

— Официально в Польской 
Церкви старый стиль. Есть не-
сколько приходов, где использу-
ется новоюлианский календарь, 
но в основном у нас старый 
стиль, юлианский календарь. 
Кстати, это удобно и для укра-
инцев, которые к нам приехали, 
так как они могут праздновать 
праздники в привычные дни, как 
у себя дома. Православные 
праздники в Польше не являют-
ся государственными, но есть за-
кон, согласно которому работ-
ник имеет право взять свобод-
ный день.

— Вы упомянули, что когда-
то многие ваши земляки учи-
лись в Виленской семинарии. А 
сейчас — наоборот, наши люди 
учатся в польских духовных 
школах. Кстати, недавно снова 
появилась возможность учить-
ся в Вильнюсе — открылись Бо-
гословские курсы с четырьмя 
отделениями. А как в Польской 
Церкви обстоит дело с подго-
товкой кадров? Достаточно ли 
желающих учиться в духовных 
учебных заведениях?

— У нас есть православная се-
минария в Варшаве, и государ-
ственная Христианская акаде-
мия, в которой есть православ-
ный факультет. Кроме того, есть 
еще школы церковного пения и 
иконописи, куда можно посту-
пить на базе среднего образова-
ния. Сейчас мы замечаем, что 
число желающих учиться в на-
ших учебных заведениях не-
сколько сократилось. Кстати, в 
наших духовных учебных заведе-
ниях учатся студенты из разных 
стран — Белоруссии, Украины и, 
как Вы заметили, из Литвы.

  Высокопреосвященнейший Иаков, архиепископ Белостокский и Гданьский, посетил Вильнюс с двухдневным 
визитом по приглашению митрополита Виленского и Литовского Иннокентия. Фото: Алексей Литвинов

Литургию надо 
проследить 
исторически, 
изучить ее смысл, и 
тогда она станет 
понятной как на 
церковнославянском, 
так и на польском
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Ради тебя Бог смирил Себя, а ты и ради себя не смиряешься, но превозносишься и гордишься. Прп. Макарий Великий

— В храме Свято-Духова мо-
настыря есть подаренная Вами 
икона Гавриила Белостокского 
с частицей его мощей. Расска-
жите о почитании этого муче-
ника.

— Святой мученик младенец 
Гавриил жил с родителями в де-
ревне неподалеку от Белосто-
ка — в 9 км от города. После его 
мученической кончины в 1690 г. 
он был похоронен, а спустя 30 
лет его мощи были обретены 
нетленными. Мощи сохранялись 
в Заблудовском монастыре, по-
том они были перенесены в Бе-
лосток. Также какое-то время 
мощи находились в Супрасле. 
Потом они были перевезены в 
Слуцк, а затем, уже в советское 
время, в Минск, где находились 
в музее атеизма. 

В конце концов мощи верну-
ли Церкви, и они хранились в со-
боре города Гродно. После поли-
тических перемен архиепископ 
Белостокский и Гданьский Савва 
(нынешний Блаженнейший Ми-
трополит Варшавский и всея 
Польши) начал добиваться, что-
бы эти мощи возвратились в Бе-
лосток. И в 1992 году святые мо-
щи были торжественно перене-
сены из города Гродно в город Бе-
лосток. Поэтому мы дважды 
празднуем память мученика Гав-
риила: 3 мая — в день его муче-
нической кончины и 22 сентя-
бря — в день перенесения мощей. 

— Как проходят эти торже-
ства? Много ли паломников 
приезжает? 

— На праздники собирается 
много верующих. 2 мая, накану-
не праздника, бывает пешее па-
ломничество, в котором прини-
мает участие молодежь и дети. 

Молодежь идет пешком из 
Белостока в монастырь села 
Зверки, где в летний период на-
ходятся мощи мученика Гаврии-
ла (в мае, к дате мученической 
кончины, их переносят в мона-
стырь, а осенью возвращают в 
кафедральный собор Белостока). 
Перед святыми мощами каждый 
вторник служится акафист. 
Раньше много верующих прини-
мали в этом участие, но сейчас 
количество участников умень-
шилось. В этом я вижу знак вре-
мени, проявление секуляриза-
ции.

— Как бороться с этими 
проявлениями?

— С этим трудно бороться, 
но мы стараемся. В школах у нас 
преподается Закон Божий. Като-
лики идут на свои занятия, пра-
вославные на свои. Но есть тен-
денция — молодежь не особенно 
ценит, что есть такие уроки в 
школе, и многие перестают их 
посещать. Мы стараемся зани-
маться молодежью в приходах, в 
каждом приходе проходят моло-
дежные встречи. Летом мы так-

же организуем лагеря для детей 
и молодежи, и устраиваем палом-
ничества. Все это делается, что-
бы молодежь находила свое ме-
сто в храме и понимала, что яв-
ляется целью нашей жизни. Так-
же наши капелланы присутству-
ют в армии, госпиталях, силовых 

структурах, в местах заключе-
ния. В Белостоке мы имеем свое 
православное радио, которое 
расширяет свое вещание, выхо-
дит за пределы нашей епархии.   

— Если бы к Вам обратился 
кто-то из Литвы с просьбой по-

советовать, куда поехать в па-
ломническую поездку, что бы 
Вы посоветовали?

— Я бы посоветовал посе-
тить наши монастыри. Супрасль-
ский древний монастырь, Гра-
барка, монастырь в селе Зверки, 
где в летний период находятся 
мощи мученика младенца Гаври-
ила, и целый ряд других. 

— Что для нас, православ-
ных христиан, должно быть на 
первом плане в нынешнее не-
простое время?

— Самое главное для нас сей-
час осознавать, что Церковь еди-
ная, что Христос один, а мы, ве-
рующие, составляем Его мисти-
ческое тело. И поэтому мы долж-
ны стремиться к единству. Ког-
да мы ездим друг к другу в го-
сти, мы должны чувствовать се-
бя как дома. Потому что, если 
мы в Церкви, то значит мы все 
составляем мистическое тело 
нашего Господа и Спасителя. И 
это для нас сейчас очень важно, 
чтобы мы, несмотря на все про-
блемы, осознавали единство 
Православия. Нас объединяет 
одна вера и один Спаситель. Гра-
ницы  — это земное, а для нас 
границ нет.

— Благодарю Вас, Владыка, 
за интервью.

Беседовал Максим РОГАЛЬСКИЙ

  Архиепископ Иаков помолился у раки с мощами святых Виленских 
мучеников. Фото: Алексей Литвинов
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Когда Псалтирь поешь, грехи как листья с души слетают. Прот. Николай Гурьянов

Сотни верующих смогли помолиться 
у святынь Почаевской лавры в 
ходе их принесения в Пятницкий 
храм г. Вильнюса, Каунасское 
и Клайпедское благочиния. 

Святыни — точная копия По-
чаевской иконы Божией Матери 
и иконы преподобного Иова По-
чаевского с частицей его мо-
щей — были прежде всего при-
несены в Пятницкий храм 
г. Вильнюса, и не случайно: имен-
но там по благословению митро-
полита Виленского и Литовского 
Иннокентия молится украинская 
православная община, состоя-
щая в основном из беженцев и 
окормляемая каноническим 
священником-украинцем. 

Обе иконы были написаны и 
освящены в Почаевской лавре, 
которая является вторым по ве-
личине монастырем на террито-
рии Украины. В 1939 году они 
были доставлены в женский мо-
настырь г. Вильнюса.

В день принесения святынь, 
18 февраля, украинскую общину 
посетил митрополит Иннокен-
тий. Правящий архиерей совер-
шил перед святынями славление 
и вознес молитвы к Господу Богу, 
Пресвятой Богородице и препо-
добному Иову Почаевскому. 

По словам настоятеля укра-
инской православной общины 
Пятницкого храма, протоиерея 
Андрея Несвитайло, почаевские 
иконы были встречены с радо-
стью и воодушевлением. 

«Святыни не только принес-
ли утешение, поддержку и исце-
ление, но и укрепили нашу ду-
ховную связь с Родиной. Кроме 
того, у нас была возможность 
разделить молитву с правящим 
архиереем — митрополитом Ин-
нокентием. Владыка помолился 
за нашу многострадальную Укра-
ину вместе с членами нашей об-
щины у святынь Почаевской лав-
ры, обратился к собравшимся с 
проникновенным архипастыр-
ским словом и сделал каждому 
из прихожан памятный подарок. 
В свою очередь мы были рады 
пригласить архипастыря на чае-
питие, пообщаться с ним в дру-
жеском теплом кругу», — сказал 
отец Андрей.  

По словам митрополита Ин-
нокентия, в эти трудные времена 
мы должны стать ближе друг к 
другу, оказывая ближним лю-
бовь и милость. 

«Мы видим, как страдают 
вынужденные покинуть свою 
родину люди, мы сострадаем им 
и стараемся помочь чем мо-
жем», — сказал архипастырь, об-
ращаясь к членам украинской 
общины Пятницкого храма.

Он напомнил, что православ-
ные беженцы из Украины при-
соединились ко многим прихо-
дам Литовской Православной 
Церкви, где им оказывается под-

держка. Например, в Свято-
Духовом монастыре г. Вильнюса 
многие из них получили кров и 
каждодневное питание. 

С 19 по 25 февраля святыни 
пребывали в каунасском Благо-
вещенском соборе. По словам 
его настоятеля, митрофорного 
протоиерея Николая Мурашова, 
святыни встретили с подобаю-
щими почестями. 

«У нас нет прибора для изме-
рения благодати Божией, но точно 
можно сказать, что для прихожан 

это было значимо. Верующие при-
ходили к святыням молиться и в 
будние дни, и в воскресенье, оста-
вались после службы на молебны. 
Приходили и украинцы, и литов-
цы, в том числе католики», — рас-
сказал отец Николай.

Из Каунаса иконы отправи-
лись в Шяуляй. Предполагалось, 
что святыни пробудут в шяуляй-
ском Петропавловском храме всю 
неделю, но его настоятель про-
тоиерей Олег Штельман нашел 
возможность доставить иконы в 

субботу в Таураге, в храм святых 
Виленских мучеников. Настоя-
тель храма иерей Антоний Вай-
нутис встретил со своими при-
хожанами Почаевские святыни с 
великой радостью и умилением. 
Принесение святых икон в не-
большой приход стало для всех 
прихожан настоящим праздни-
ком. Верующих собралось необы-
чайно много — как на Пасху. 

После торжества в Таураге 
иконы вернулись в Шяуляй, что-
бы в воскресенье после Литургии 

отправиться в Клайпеду. В клай-
педских храмах  — Покрово-
Никольском и Всехсвятском  — 
Почаевские святыни пробудут до 
мясопустной Недели — 10 марта.

Затем Почаевская икона Бо-
жией Матери и икона преподоб-
ного Иова Почаевского вернется 
в место своего постоянного пре-
бывания  — женский Марие-
Магдалининский монастырь 
г. Вильнюса.

Мария ЯКУБОВСКАЯ

Сотни верующих помолились 
у святынь Почаевской лавры 

 Митрополит Иннокентий помолился в Пятницкой церкви г. Вильнюса с украинской православной общиной. Фото: Алексей Литвинов

  Протоиерей Николай Мурашов и иерей Антоний Гаврилов доставили 
святыни в Каунас

  В Шяуляй иконы привезли протоиерей Олег Штельман и пономарь 
Арсений Жак
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Не бойся, ты не одинок. Одинок тот, кто не знает Бога, даже если у него в друзьях полмира.
Свт. Николай Сербский

На вопросы прихожан отвечает 
клирик соборного храма 
Свято-Духова монастыря 
иерей Олег ШЛЯХТЕНКО.

— Когда в конце Литургии 
выносится свеча и начинают 
читать молитвы ко Святому 
Причащению, то многие люди 
начинают перемещаться по 
храму: прикладываться к ико-
нам, зажигать свечи. Объясни-
те, что происходит в это время 
за царскими вратами и как 
нужно вести себя в ожидании 
принятия таинства.

Мария
— Уважаемая Мария, прежде 

всего в ожидании принятия та-
инства желательно быть в сосре-
доточении, собранной в молитве 
и в осознании своего недостоин-
ства и одновременно пережива-
нии радости, ожидая такой ве-
ликий Дар. И, конечно, не обра-
щать внимания на других людей, 
перемещающихся по храму и 
ставящих свечи. Я, конечно, мо-
гу сказать, что в алтаре проис-
ходит причащение священства и 
дробление Тела Христова для 
причащения всех верующих. А 
значит надо всем тихонечко сто-
ять и слушать слова молитвы к 
причащению. Что свечки надо 
ставить заранее, перед службой, 
чтоб потом не мешать своими 
передвижениями. Можно и так 
сказать. Но поймите, не все при-
чащаются (что, конечно, печаль-
но), люди приходят в храм по 
разным причинам, в том числе и 
помолиться, и свечку поставить. 
И не всегда они имеют время по-
дождать. Неужели человеку, 
ожидающему Причастия, стоит 
оставлять свою молитву, преры-
вать свою созерцательную дея-
тельность ради наблюдения за 
теми, кто ставит свечи?

— Моя знакомая недавно 
родила ребенка, очень здорово-
го, милого мальчика, и когда 
ему исполнилось 40 дней, мы 
смогли впервые увидеть его. В 
тот день она впервые после ро-
дов пришла с малышом в цер-
ковь. Не могли бы вы расска-
зать об этой традиции подроб-
нее? Действительно ли бывают 
ли дни, когда женщине не раз-
решается заходить в церковь?

Дария
— Дорогая Дария! Действи-

тельно, есть дни, когда женщина 
не входит в храм. Раньше это бы-
ли дни регул и 40 дней после 
рождения ребенка, теперь толь-
ко период после рождения. Од-
нако надо понимать, что эта тра-
диция не связана с тем, что жен-

щина в эти дни считается риту-
ально нечистой, греховной и от-
лученной благодати Божьей. 
Оскверняет и лишает причаст-
ности Духа Святого человека 
лишь грех и беззаконие. Жен-
ские же дни, как и время после 
родов  — это период очищения 
организма женщины. Он не свя-
зан с понятием греха. Раньше не 
существовало современных 
средств гигиены, поэтому жен-
щины воздерживались посещать 
храм в эти дни. Потому что в 
храм нельзя вносить никакую 
кровь, никакая кровь не должна 
пролиться в храме. А после ро-
дов женщина еще и ослаблена и 
должна оставаться с младенцем, 
поэтому на время восстановле-
ния она не приходит в храм. Вре-
мя 40 дней — это время, знако-
мое ранним христианам из би-
блейской ветхозаветной тради-
ции. Этого времени обычно до-
статочно для восстановления 
женского организма и прекраще-
ния кровотечений. Однако впол-
не допустимо, чтобы женщина 
приходила в храм и раньше ис-
полнения 40 дней, если организм 
приходит в норму раньше этого 
срока. Многие и сегодня думают, 
что 40 дней после родов женщина 
не может входить в храмы из-за 
некоей греховной скверны, кото-
рая выражается в кровотечении. 
Это глубокое заблуждение. Таким 
рекомендую прочесть канониче-
ский документ III века «Апо-
стольские постановления» (Кни-
га 6, правила с 27-го по 30-е). Эта 
книга посвящена ересям и за-
блуждениям. Приведу здесь ма-

ленький отрывок: «Ибо ни за-
конное совокупление, ни роды, 
ни течение кровей, ни течение 
семени во сне не могут осквер-
нить естество человека или от-
лучить от него Духа Святого, но 
одно нечестие и беззаконная де-
ятельность… Поэтому воздер-
живайся, жена, от суетных ре-
чей, и всегда помни о Сотворив-
шем тебя, и молись Ему, ибо 
Он — Господь твой и всего, и по-
учайся в законах Его, ничего не 
наблюдая,  — ни естественного 
очищения, ни законного сово-
купления, ни родов, ни выкиды-
вания, ни порока телесного. На-
блюдения эти суть пустые и не 
имеющие смысла изобретения 
людей глупых… рождение детей 
чисто; ибо в добром нет ничего 
худого. И естественное очище-
ние не мерзко пред Богом, Кото-
рый премудро устроил, чтобы 
оно бывало у женщин…»

— В последнее время в моем 
окружении происходит много 
смертей: за две недели я побы-
вал на четырех похоронах. Что 
это может означать? Может, это 
какой-то знак? Казалось бы, в 
свои сорок лет мне рано думать 
о смерти.

Анатолий
— Дорогой Анатолий, что мо-

жет означать смерть близкого? 
Только то, что вы живете, жизнь 
вокруг вас и в вас. Что это за су-
еверие: искать знаки в смерти 
знакомых и близких? А почему 
бы тогда, если в течении недели 
в вашем окружении повенчают-
ся несколько пар, или родятся 

несколько младенцев, не поис-
кать в этом каких-либо знаков? 
В общем, не надо пугаться смер-
ти. Она будет, и она необходима. 
А вот думать о ней не рано ни в 
40, ни в 30 лет. К смерти надо 
готовиться. Она — наш экзамен. 
Мудро поступает тот студент, 
который не пытается отдалить 
от себя мысль о приближающем-
ся экзамене, а готовится к нему. 
Так и про жизнь сказано: «помни 
последняя своя», и еще — «пом-
ни о смерти и во веки не согре-
шишь». 

— После того, как я стала 
православной, у меня появи-
лось огромное желание стать 
монахиней, хотя у меня дочь-
подросток и несколько взрос-
лых детей, которые скоро могут 
подарить мне внуков. С мужем 
мы уже очень давно в разводе. 
Как Вы думаете, это какая-то 
блажь или серьезно? 

Анна
— Уважаемая Анна! Разуме-

ется, пока ваша дочь несовер-
шеннолетняя, никакой речи об 
уходе в монастырь быть не мо-
жет. Но вы можете сохранить ва-
ше желание и с надеждой молить 
Бога об иноческой жизни. Вы 
спрашиваете мое мнение: блажь 
ли — это ваше желание, или се-
рьезно? Если честно, боюсь на 
такие вопросы отвечать даже 
тем, с кем знаком, а вас не знаю. 
Но вопрос правильный. Важно 
разобраться о корне такого же-
лания. Тут необходимо молиться 
и советоваться с духовным на-
ставником. 

— Стоит ли на исповеди пе-
ребирать всю свою жизнь и 
стараться исповедать вообще 
все грехи, которые были после 
крещения, если уже не совер-
шаешь их?

Виктор
— Уважаемый Виктор. Разу-

меется, не стоит. Есть замеча-
тельный рассказ Чехова «Смерть 
чиновника», в котором очень 
ярко показаны переживания че-
ловека, который не верит, что 
его простили. Оставляя за скоб-
ками реакции генерала, мы уви-
дим, что чиновник умирает из-
за глубокой депрессии, в кото-
рую впадает из-за чрезмерного 
самолюбия. И именно это само-
любие не дает ему смириться с 
конфузом и поверить, что он 
прощен. В покаянии мы обра-
щаемся к милосердному Спаси-
телю и Врачу, который ищет на-
шего спасения и исцеления, лю-
бит нас. В покаянии должна 
также проявляться вера, дове-
рие. Вы отдаете себя в Руки Бо-
жии. Это ведь  — радость. Ко-
нечно, покаяние должно вы-
зреть, но даже если по вашей 
немощи покаяние недостаточно 
глубоко, Врач знает, что делать. 
Конечно, бывают такие грехи, 
которые мы оплакиваем всю 
жизнь, потому что помним себя 
в делании греха. Но эта па-
мять  — не свидетельство не-
прощения.

Присылайте вопросы в редак-
цию по обычной или электронной 
почте, либо через страницу 
Виленско-Литовской епархии в 
Фейсбуке.

Вопросы священнику: Рано думать о смерти?

  Фото: Вацис Валужис
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Протоиерей Иосиф 
ЗЕТЕИШВИЛИ

Газета «Православная 
Литва» продолжает 
публиковать рассказы 
настоятеля висагинского 
Введено-Пантелеимоновского 
храма протоиерея Иосифа 
Зетеишвили из сборника «Тонкие 
свечи», который был издан в 
Висагинасе малым тиражом. 

Таинство Крещения
Деян. 8:18: Симон же, увидев, 

что через возложение рук Апо-
стольских подается Дух Свя-
тый, принес им деньги…

Комментарий Лопухина: 
«Симон же, увидев...»  — очевид-
но принятие Св. Духа верующи-
ми сопровождалось какими-то 
видимыми знамениями. Может 
быть, то были особенные выра-
жения духовного восторга или 
нечто подобное тому, что было с 
апостолами и др. верующими в 
день Пятидесятницы, — во вся-
ком случае, нечто видимое и удо-
бопримечаемое (Злат.), что и по-
будило Симона на его безумную 
попытку.

Дерзну заметить, что и мне 
грешному, при совершении та-
инств Крещения и Миропомаза-
ния, изредка приходилось на-
блюдать эти видимые знамения.

Много-много лет тому назад 
еще в приходе Рождества Иоанна 
Предтечи я крестил небольшую 
группу детей. Среди крещаемых 
была девочка, наверное, лет 
восьми, т. е. и не подросток, и не 
младенец. Ее привела крестить 
бабушка. У девочки был такой 
мутный взгляд, какого я никогда 
не видел даже у уголовников. От 
этого зрелища меня охватила на-
стоящая скорбь. «Господи, — по-
думал я,  — чем согрешил этот 
ребенок, что у него такой 
взгляд?!»

 Несомненно, по ее возрасту 
на ней не могло быть никакой 
достаточной вины. Но эта муть 
пребывала ведь в ее глазах и еще 
неизвестно как отображалась в 
ее душе. После крещения и ми-
ропомазания, когда участники 
таинства подходили приложить-
ся к кресту, я увидел, что глаза 
девочки совершенно чисты и 
никакой мути в них нет. «Вы ви-
дите, какая перемена?!»  — об-
ратился я к ее бабушке. «Да, ви-
жу», — ответила она, понимая, 

о чем я говорю, хотя прежде 
между нами об этом не было 
сказано ни слова. Это был на-
стоящий праздник. 

Не раз родители какого-
нибудь буйного малыша сообща-
ли спустя день-другой, что после 
крещения ребенок долго и спо-
койно спал. Кстати, в советское 
время это было одним из типич-
ных оправданий молодых роди-
телей перед парткомами и рай-
комами: «Бабушка отказывается 
сидеть с некрещеным». Имелась 
в виду именно беспокойность 
некрещеных детей.

Года два-три тому назад я 
крестил одного малыша. Он был 
в очень плохом настроении, все 
время плакал. С его лица не схо-
дила недовольная гримаса. С 
трудом его покрестили, помаза-
ли миром. Потом я приступил к 
нему с ножницами для крестоо-
бразного пострижения. За эти 
секунды лицо мальчика совер-
шенно переменилось. Он улы-
бался и смотрел на меня мудрым, 
ласковым и немного снисходи-
тельным взглядом. Кто мог так 
смотреть на меня глазами этого 
ребенка?

Молитва ближнего
На второй или третий год 

служения на приходе у меня на-
чалось заикание. Заикался я, 
произнося некоторые согласные 
и их сочетания, например, «п», 
«пр». И только на проповеди. Я 
как-то довольно скоро свыкся с 
этим обстоятельством, тем более 
что оно не очень мешало мне. 
Потолкавшись на очередном 
препятствии и преодолев его, я 
как ни в чем не бывало продол-
жал свою речь дальше. К тому 
же, кто-то из моих слушателей 

утешил меня, сказав, что так по-
лучается даже выразительнее. 

Со временем я научился ино-
гда заранее угадывать преткно-
вение и обходить его, заменяя 
слово или выражение. На свое 
заикание я стал смотреть не как 
на недостаток, а как на особен-
ность. Так или иначе было ясно, 
что это уже навсегда. Но прошло 
несколько лет, и заикание про-

пало так же неожиданно, как и 
появилось. Я даже не знал, что 
об этом думать. Если появление 
его можно было объяснить пере-
напряжением или другими есте-
ственными причинами, то это 
внезапное исцеление не на что 
было списать. 

Но я не стал заниматься дол-
гими исследованиями. Замкнуло, 
потом отомкнуло. Вот и все. 

Прошли годы. И вдруг одна моя 
давняя прихожанка в обычном 
разговоре без всякого как будто 
повода напомнила мне: «Отец 
Иосиф, а помните, как вы заика-
лись?» «Помню»,  — ответил я. 
«Мне так было вас жалко, что вы 
мучаетесь. Я так молилась, что-
бы это у вас прошло!» 

Сколько лет тому назад это 
было, но в ее голосе все еще слы-
шался отзвук сострадания, кото-
рое испытывала она некогда к 
бедному заике.

Птичка
Под вечер солнечного май-

ского дня, обходя церковный 
двор, я встретился с очень кра-
сивой птичкой с длинным хво-
стиком. На ней был умопомра-
чительный клетчатый жилет, ка-
кого не было ни у Соломона, ни 
у Бальзака, ни у Чарли Чаплина. 
Мы какое-то время смотрели 
друг на друга. Потом она пошла 
дальше прыгать по брусчатке. Ее 
подчеркнутое изящество, ловкое 
помахивание хвостом, искусное 
щебетание и вся эта источаемая 
ею la joie de vivre* показались мне 
настолько подозрительными, 
что я посчитал нужным обра-
титься к ней с увещанием: «Ты 
не вздумай чирикать, что тебя 
семь тысяч лет назад одним ма-
новением Своим сотворил Отец 
Небесный. Нет, тебя за миллио-
ны лет еле-еле вымучила земная 
тетя Эволюция». 

* la joie de vivre  — радость 
жизни (франц.).

Истории из жизни

Три истории, рассказанные отцом Иосифом

Невозможно идти к Богу перешагнув через человека - Митр. Антоний Сурожский

Ежемесячная газета «ПРАВОСЛАВНАЯ ЛИТВА»
Выходит в первый четверг каждого месяца.
ИЗДАТЕЛЬ: Виленско-Литовская епархия 
(Литовская Православная Архиепископия)

Отпечатано в типографии UAB «Respublikos» spaustuvė
АДРЕС РЕДАКЦИИ: ул. Аушрос Варту 10, 01303 Вильнюс
ЭЛЕКТРОННАЯ ПОЧТА: press@orthodoxy.lt
ТЕЛ. +370 526 26 459

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР: митрополит Виленский и Литовский Иннокентий
РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ: епископ Тракайский Амвросий (зам. главного редактора), 
Максим Рогальский (выпускающий редактор), игумен Антоний ( Гуринович), 
прот. Владимир Артамонов, прот. Игорь Ринкевич, Мария Якубовская

Столичную молодежь приглашают 
отпраздновать православную 
Масленицу! Праздник пройдет в 
помещении гостиницы «Domus 
Maria» (Aušros Vartų g. 12) 11 
марта с 14 до 16 часов. 

Приглашаются все желаю-
щие встретить вместе загове-
нье и настроиться на лад Вели-
кого поста. Возраст не ограни-
чен, вход для всех свободный. 
В программе праздника  — 
игры, хороводы, песни, темати-
ческие беседы. Мероприятие 
организует отдел по делам мо-
лодежи Литовской Православ-
ной Церкви.

Масленичная (Сыропуст-
ная) седмица продлится с 11 по 
17 марта и завершится послед-
ним днем подготовки к Велико-
му посту — Прощеным воскре-
сеньем. В течение этой недели 
уже отказываются от употре-
бления в пищу мясных продук-
тов, но вкушают сыр, масло и 
другие молочные продукты, а 
также яйца и рыбу.

Приглашение 
отпраздновать 
Масленицу


